



## SOUS LA LOUPE

Décembre 2022



## LA BAISSÉ DES TAUX DE RÉCIDIVE DES DÉLINQUANTS SEXUELS

Résumé de conférence  
Patrick Lussier, 2 décembre 2022  
Travaux en collaboration avec  
MM. Jean Proulx et Evan Mc Cuish

Vu par MATHIEU COUTURE PH.D. Psychologie  
Responsable du développement des pratiques | RIMAS

*Il s'agit ici d'un court résumé de ce travail colossal visant à évaluer l'évolution des taux de récidive des délinquants sexuels, au Canada et aux États-Unis.*

### CONTEXTE



Plusieurs politiques pénales ont été élaborées à partir de deux fausses croyances :

1. Les mesures spéciales (registres et compagnie), sont efficaces (dans les faits, aucune mesure ne semble avoir démontré son efficacité).
2. Les taux de récidive sexuelle sont élevés et fixes (la présente étude démontre l'inverse).

Dans les années 1980-2010, le Canada s'est distingué des États-Unis en optant pour des lois et des mesures plus subtiles et prudentes. Les États-Unis ont persisté dans un système de gestion des délinquants ancrée dans la dissuasion et la neutralisation.

Il n'existe aucune base de données centralisée pour analyser l'évolution des taux de récidive à travers le temps. Le manque de connaissance sur le sujet a contribué à la perpétuation des moyens dissuasifs, surtout aux USA.

### MÉTA-ÉTUDE



Les chercheurs ont analysé les taux de récidive de différentes études publiées entre 1940 et 2019. Ils ont extrait 23 000 documents provenant de 80 bases de données, retenant 3026 études qu'ils ont lues attentivement! Parmi celles-ci, 811 études empiriques réalisées à travers le monde ont pu être codées, dont 187 au Canada, ces dernières fournissant 226 estimés de récidive incluant au total 55 944 individus.

Ils ont épuré les échantillons (puisque les mêmes échantillons sont souvent utilisés dans plusieurs études), afin de conserver, pour le Canada, 88 estimés de taux de récidive et 29 361 individus.

Les échantillons incluent environ 85 % d'adultes, provenant de milieux correctionnel (49 %) et psychiatrique (36 %), surtout, et étant suivis sur une période moyenne de 7 ans.

Parmi les échantillons « épurés », le taux de récidive sexuelle global est de 13 % (14 % pour les échantillons comportant des doublons). Les taux diminuent significativement à travers le temps (baisse de 67 % depuis 1940) :



Canada

1940 - 1979 :	<b>21 %</b>	(23 % pour les échantillons non épurés)
1980 - 1989 :	<b>15 %</b>	(16 %)
1990 - 1999 :	<b>11 %</b>	(10 %)
2000 - 2009 :	<b>7 %</b>	(8 %)
2010 - 2019 :	<b>7 %</b>	(7 %)

Pour les États-Unis (185 études retenues après épurations pour 177 000 individus, environ), les résultats démontrent **une chute de 46 % avec les échantillons épurés** (baisse de 69 % pour l'ensemble des échantillons).



États-Unis

1940 - 1979 :	<b>11 %</b>	(16 %)
1980 - 1999 :	<b>8 %</b>	(9 %)
2000 - 2019 :	<b>6 %</b>	(5 %)

## CONCLUSION

Les taux de récidive des délinquants diminuent au fil du temps. La chute a débuté environ 20 ans avant la mise en place d'un registre national au Canada et avant la mise en place, aux États-Unis, de mesures plus répressives. L'étude ne servait pas à évaluer les causes de la chute, mais des facteurs politiques, sociologiques, juridiques et autres peuvent être mis de l'avant. Sont évoquées entre autres la conscientisation sociale accrue sur les violences sexuelles, ainsi que l'amélioration des connaissances et pratiques, notamment sur le plan du traitement.

*Nous vous invitons à émettre vos commentaires, opinions et questionnements en lien avec ce texte sur le Groupe Facebook privé du RIMAS : « [RIMAS-Forum des membres](#) ».*

Le Dr Lussier croit qu'une révision des échantillons de développement et de validation des outils d'évaluation du risque s'impose.

Quatre articles (dont trois déjà acceptés) paraîtront prochainement sur ce projet.

